

BORTZELL (Axel-Jean), Officier (Stockholm, 22.8.1868 - Nouvelle-Anvers, 6.6.1894). Fils d'Algernon et de Widmarck, Mathilde.

De nationalité suédoise, il s'était engagé à l'âge de quatorze ans comme cadet dans la marine de son pays. Son père, qui était intendant à la Cour royale, le fit entrer à l'École navale de l'État, à Stockholm. Il y obtint les diplômes de lieutenant de la marine royale et de capitaine au long cours. Nommé lieutenant de la marine le 18 octobre 1888, il navigua à bord de la frégate *Wanadio* et de la corvette *Saga*, qui effectua plusieurs voyages Europe-Afrique centrale.

Admis au service de la Force publique, en qualité de lieutenant, le 6 septembre 1893, il fut désigné pour le district du Lualaba. Mais quand il quitta Boma, le 10 octobre, ce fut pour aller rejoindre Lothaire, chez les Bangala. A ce moment, Dhanis, qui se préparait à l'attaque du grand boma de Rumaliza établi à Ogella, près de Kasongo, venait de demander du renfort à Lothaire, et Börtzell accompagna celui-ci, qui répondait à l'appel en amenant un contingent de 200 Bangala. Ils remontèrent le fleuve Congo, les soldats pagayant du matin au soir, et arrivèrent le 8 janvier 1894 à Bana-Musua, sur la route de Kasongo, où les attendait Dhanis. Börtzell participa à l'investissement du fort et à l'assaut final, qui fut donné le 14, après qu'un incendie, provoqué par le premier obus lancé dans la place, y eut semé la panique parmi les Arabes. Le 6 juin suivant, il mourut à Nouvelle-Anvers, des suites de fièvres hémoglobinuriques.

11 mai 1948.
A. Lacroix.

A nos héros coloniaux morts pour la civilisation, p. 148. — F. Masoin, *Histoire de l'E.I.C.*, 2 vol., Namur, 1913, II, 168.